
Когда дети 
кусаются.

Информация о  
феномене развития

Почему ребёнок кусается? 
Причинами могут быть:
•	Познание собственного тела и окружа­

ющего мира с помощью рта, изменение 
моторики полости рта и развитие зубов

•	Детям этого возраста еще сложно 
сопереживать другим

•	Они еще не знают о других средствах или 
возможных действиях, позволяющих 
отстаивать свои чувства, потребности или 
защищать себя

•	Беспомощность в ситуации, которая 
воспринимается как трудная, отсутствие 
подходящих слов

•	Были нарушены личные границы ребенка 
(например, необходимость возврата 
игрушек)

•	Реакция на отвержение, пренебрежение 
или исключение (люди всегда стремятся 
быть приняты обществом)

•	Есть необходимость снятия эмоциональн­
ого напряжения (радость, гнев, ярость, 
слишком много раздражителей)

•	Различный прогресс в развитии 
собственных областей компетенции 
(например, двигательные навыки, но еще 
небольшой словарный запас)

Совет: 
Избегайте «игр с кусанием» – дети в этом 
возрасте еще не могут отличить, когда 
кусаться можно, а когда нет.
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У Вас есть дополнительные вопросы по этой 
теме? Обращайтесь, мы подскажем и 
поможем!

Johnniter-Unfall-Hilfe e.V.  
Landesverband Sachsen
Отделение детских садов
Gerichtsweg 28
04103 Leipzig

Из любви к жизни



Дорогие родители, дорогие 
опекуны, 

когда дети кусаются или их кусают, то это 
нас тревожит. Мы напуганы и обеспокоены.  
К сожалению, такое поведение возникает по 
мере развития снова и снова у детей в 
возрасте до трех лет.

Важной задачей является - найти вместе с 
ребенком другие соответствующие возрасту 
средства выражения эмоций.

Важно сохранить хорошие и стабильные 
отношения с ребенком и не ставить их под 
угрозу клеветой, неприятием или 
оскорблениями.

•	Привнесите спокойствие в ситуацию.

•	Верните игрушки, которые могли быть 
украдены.

•	Не требуйте извинений от кусающегося 
ребенка.

•	Опишите чувства вовлеченных детей, 
например: «Смотрите, ребенок плачет. 
Это очень больно. Кожа вся красная», и/
или «Ты тоже хотел поиграть с игрушкой? 
Но другой ребёнку ребенок не дал тебе 
её. Вот почему ты злишься?»

•	Не используйте слово «укусить», 
поскольку оно может быть истолковано 
как приглашение повторить.

•	При случае предложите варианты 
отступления или подходящие 
альтернативные материалы (например, 
кольцо для прорезывания зубов)

•	Найдите причину и урегулируйте 
ситуацию: Что спровоцировало укус? 
Чаще всего дело в совокупности 
факторов.

.

Как вы можете треагировать?
Даже в дошкольном возрасте детям нужна 
поддержка со стороны нас, взрослых, 
чтобы справиться со своими чувствами, 
поэтому важно, чтобы Вы

•	Cначала обратились к укушенному 
ребенку, успокоив его и обработав рану.

Важно!

Если это открытая рана,  

отведите ребенка к педиатру.


